
Témoignages

Le Facebook Live de ce samedi 20 avril a commencé
par les remerciements d’Ary Yée Chong Tchi Kan aux
militants qui se mobilisent pour la campagne des Eu-
ropéennes 2024 à La Réunion.
« Des affiches sont dans l’île. Tous les militants ont
pris part de manière très active dans le collage, le
tractage, les réunions ici et là. La campagne a bien
commencé ».
Depuis la création du Comité électoral le 7 avril der-
nier à Guillaume Saint-Paul, la dynamique s’est ampli-
fiée. Le candidat a participé jeudi dernier à une
réunion à Bois-de-Nèfles. Il a fait part de sa satisfaction
sur le déroulement.

Le climat et l’Europe, le 80e anniversaire de l’ordon-
nance donnant le droit de vote aux femmes (voir par
ailleurs), et le projet réunionnais étaient les trois pre-
mières questions abordées avec les internautes.
« Le climat est au centre de nos préoccupations. Les
gens comprennent. Paul Vergès et Elie Hoarau ont fait
un gros travail pour faire adopter la loi sur le climat.

Aujourd’hui le débat est clos, plus personne ne remet
en cause le réchauffement climatique », déclara-t-il.
« Tous les problèmes sont légitimes, il faut se battre »,
poursuivit-il. « Si celui du réchauffement climatique
n’est pas réglé, alors tous les autres ne le seront pas
car plus il n’y aura plus d’êtres humains sur terre ». Or,
« nous sommes en retard sur la prise de décision poli-
tique pour s’adapter ou changer de civilisation. Nous
communistes de La Réunion disons : changer de civili-
sation pour régler le problème ».
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Penser que l’on peut continuer avec son confort est
une erreur. Ary Yée Chong Tchi Kan prit l’exemple de
Dubaï, présenté comme un des pays les plus dévelop-
pé au monde. La pluie tombée récemment a provoqué
une inondation jamais vue. Les pays voisins ont été
touchés.
L’expérience des communistes à La Réunion montre
qu’il est possible de lutter contre le réchauffement cli-
matique. « A La Réunion, nous avons commencé au
Port. C’était une ville dans un désert de galets. En
1971 , la municipalité du Port a imaginé une ville nou-
velle avec des axes de circulation de l’air, des infra-
structures, et la plantation des arbres. Cela a fait
baisser la température au Port de 3 degrés », rappela-t-
il.

« Comment se contenter de regarder les inondations
en Asie, les incendies au Canada et se dire cela n’arri-
vera pas chez nous », ajouta le candidat du PCR aux
Européennes. « Il faut anticiper, toutes les construc-
tions sur le littoral sont une aberration. La pente accé-
lère le ruissellement et tout arrive sur le littoral. En
plus, la mer est en face, l’eau monte et la ville est
noyée. Des villes sont déjà condamnées à La Réunion.
Il faut absolument construire de nouvelles villes dans
les hauteurs pour absorber les futurs réfugiés clima-
tiques du littoral », alerta-t-il. « Il n’y avait rien à Saint-
Gilles et la Saline, l’eau arrivait dans un marécage.
Mais aujourd’hui tout a été bétonné, plus de marécage
pour absorber l’eau et le canal ne suffit pas ».
Le PCR veut donc « demander un fonds spécial à l’Eu-
rope pour financer la relocalisation de la population
du littoral sur les hauteurs ».

Après avoir rappelé que si les femmes peuvent voter
et être élues depuis l’ordonnance du 21 avril 1944,

elles le doivent aux communistes, Ary Yée Chong Tchi
Kan aborda la question du projet réunionnais.
« Mettons nous d’accord sur un projet. Arrivons à
nous mettre d’accord ensemble. Quand il sera réalisé,
nous irons à Paris et à Bruxelles pour parler d’une
seule voix pour défendre ce projet. A La Réunion, fai-
sons bloc. Nous aurons alors une loi-programme »,
souligna-t-il.
Avec ce projet, « nous donnons aux Réunionnais une
force extraordinaire. Nous travaillerons en accord
entre nous. L’Union européenne verse chaque année
300 millions d’euros par an à La Réunion. Nous de-
mandons que ces fonds européens servent à financer
le projet réunionnais, ensemble, nous gèrerons à La
Réunion ». Il est important d’« associer les étudiants à
la réflexion, car c’est leur avenir ».

La dernière partie du Facebook Live a porté sur la mo-
bilisation pour les Européennes du 9 juin.
Le PCF et les autres composantes de la liste travaillent
pour aller à au moins 5 %, le seuil qui permet d’avoir
des députés. Si jamais il manque à la liste de Léon Def-
fontaines 10 000 voix pour passer, c’est à nous à La
Réunion de faire cet effort. Faisons l’effort pour aider
nos camarades à avoir des élus au Parlement euro-
péen », affirma le candidat du PCR aux Européennes.
« Le 18 mai à l’espace Paul Vergès à Saint-Denis, nous
ferons un meeting sur le thème « Paul Vergès premier
député au Parlement européen ». Nous expliquerons
ce qu’il a fait et pourquoi voter communiste. Il y aura
une projection de « Maloya pour la liberté », film qui
relate la visite de Georges Marchais en 1979 lors de la
campagne des Européennes avec Paul Vergès ».
Et Ary Yée Chong Tchi Kan de conclure : « le 9 juin,
sort zot kaz, pran bulletin Deffontaines dans la poche
et vote avec ça ».



Bureau de vote de la Fontaine, bureau de l’Etang
Saint-Leu, Bureau Grand Fond Saint-Leu, Ecole Bras
Mouton et Maison France service La Chaloupe, Bu-
reau de Portail et Piton Saint-Leu : c’est une liste non
exhaustive des panneaux d’affichage ornés d’affiches
de « La Gauche unie pour le monde du travail ».
Ce fut le travail militant ce dimanche des camarades
de la Section PCR de Saint-Leu. Simone, Thérésien et
Johan notamment étaient mobilisés.
Les collages ont commencé dès le matin. Après une
petite pause pour se restaurer, le travail a continué.
Maintenant, les affiches de « La Gauche unie pour le
monde du travail » sont dans les Hauts de Saint-Leu,
dans l’Ouest. Cette action s’intègre dans la campagne
d’explication.

Un seul communiste réunionnais est candidat aux
élections européennes, c’est Ary Yée Chong Tchi
Kan. Il est en 15e position sur une liste de rassemble-
ment regroupant syndicalistes, PCF, PCR, PCM, PCG,
Radicaux de Gauche, Engagement ! et Gauche répu-
blicaine et socialiste. Cette liste est conduite par
Léon Deffontaines.
Les militants communistes sont mobilisés pour que
« La Gauche unie pour le monde du travail » fasse le
meilleur score possible lors du scrutin du 9 juin.

Le Comité Solidarité Chagos La Réunion (C.S.C.R.) et
le Mouvement Réunionnais pour la Paix ont le plaisir
de vous annoncer la venue prochaine d’Olivier Ban-
coult dans notre île. Deux invitations vous sont
adressées à l’occasion de ce séjour :

- la première invitation, du Comité Solidarité Chagos
La Réunion, concerne son Assemblée générale qui se
tiendra, en présence d’Olivier Bancoult le jeudi 2 mai

2024, au Port, à 16 heures, au siège de l’Association
générale réunionnaise des retraités, 10 rue de Rome
(lieu de nos repas habituels de solidarité)
L’ordre du jour : rapport d’activité, rapport financier,
renouvellement du C.A., point sur l’avancée de la
lutte de nos amis chagossiens.

- la seconde invitation, du C.S.C.R. et du Mouvement
Réunionnais pour la Paix, concerne la conférence
que tiendra Olivier Bancoult, sur les derniers déve-
loppements de la lutte des Chagossiens pour le re-
tour aux Chagos, le samedi 4 mai 2024 à Saint-Pierre,
dans la salle de cinéma de la Ravine des Cabris, où
vous êtes attendus, nombreuses et nombreux, à 14
heures.



Oté
Mézami, néna inn-dé zour, dann noute zoinal Témoignages mwin la ékrir opliss
i ariv anou zinkonvényan dsi noute fournitir intèryèr dsi noute manzé opliss sa
i amontr anou nou la bézoin noute lotosifizanss alimantèr pars sa lé possib é sa
lé dann noute lintéré

Dèrnyé foi nou la anparl zoignon épi nou la vi kan in gran péi konm l’Inde kan
li bloke lésportassion sé nou k’lé bien annuiyé. Néna dé-troi moi té in n’afèr
d’tomate é dopi kéktan sé lo ri k’l é movèz kalité — la plipar d’tan li kui an
sosoi, an koltar é mi yèm pa sa… Si ni rogarde do pré lo problèm tomate, lo
problèm zoignon épi lo problème dori, ni apèrssoi nou lé mal baré.

Pou kossa ? Pars bann gran péi koméla zot i oi zot popilassion goumanté, mé lo
nivo d’vi le moune lo monté galman é banna la bézoin manzé zot ossi. In
légzanpe i vien amwin sé Madagascar : banna i sorte rann azot konte noré 60
million d’moune Madagascar l’ané 2050 (olèrk lo sinkante million prévi) é mèm
pliss san vin million d’moune l’ané 2100 (olèrk in prévizion téi porte dsi
100milion d’moune.

Alor kossa i fo ni fé ? Mwin la antann Moutama, in plantèr dann la CGPER apré
di i fo mète lo problèm dsi la tab si ni vé manz a noute fain é si ni vé pa lo pli
pti kours i suif noute larzan. Astèr alon arète konte dsi noute bann voizin konm
dsi La Franss pars i fo pa konte dsi baton tonton pou travèss la rivyèr — in pé i
di i fo pa konte dsi bato tonton. Sof mé antouléka, i fo ni konte dsi noute prop
fors konm Mao-Tse-dong téi di.

Mézami ni koné koman banna la bate anou atèr avèk linportassion é mi di i fo
pouss in kri d’alarm pou La Franss ède anou, pou l’Érope éde anou — konm
Kamarade Ary té apré di zordi —, pou nou mèm ède anou pou sirmonte noute
bann problèm : ni pé, i fo ni fé, antouléka i fo ni prépar anou pou franshi lo pa
la souvrèneté lalimantèr.

A bon antandèr, salu !




